

BAKULA, JUAN MIGUEL. Perú y Ecuador: Tiempos y testimonios de una vecindad” (Tomos I, II y III)
Edición: Visual Service S.R.L. - Centro Peruano de Estudios Internacionales (CEPEI) - Serie:
Investigaciones No. 10 - Asociación Peruana para el Fomento de las Ciencias Sociales
(FOMCIENCIAS). 1ª. Edición. Lima, Perú. 1992.

Contenido: “La presente obra constituye, el primer estudio interdisciplinario, que ofrece una visión de conjunto sobre la relaciones entre el Perú y el Ecuador; propone una perspectiva de largo alcance, e intenta la explicación de hechos y circunstancias que hasta ahora han sido tratados de manera insuficiente y recortada.- El autor es funcionario de carrera en el Servicio Diplomático del Perú, al que ingresó en 1939, alcanzando la categoría de embajador en 1962. Sirvió como tercer secretario, en la entonces legación del Perú en Quito, en 1941; regresando en 1967, para ejercer las funciones de Embajador. Entre otros cargos desempeñados en Paraguay, Brasil, España, Colombia, Venezuela, Chile y, por último, en Francia, ejerció en la Cancillería limeña las funciones de director de Fronteras y Límites, de director de la Academia Diplomática y de Secretario General.- Su participación en la formulación del nuevo Derecho del Mar fue muy activa, como presidente de la Delegación del Perú en la III Conferencia de Naciones Unidas sobre el Derecho del Mar y secretario general de la Comisión Permanente del Pacífico Sur (Chile, Colombia, Ecuador y Perú)” (Tomado de la solapa del libro, Tomo I).

“Debo dar algunas explicaciones previas a quienes se aproximan a estas páginas. La primera, es dar la razón de este libro, versión de un diálogo conmigo mismo, que ahora repito en alta voz; y, también, una suerte de inventario de ocurrencias y lecturas, -lo que quiere decir, de experiencias ajenas- cuyos ecos deben ser escuchados. Para ello, se invierte el esquema acostumbrado y se comienza por dar una información sobre las fuentes. Este ordenamiento tiene una explicación plausible: Se trata de facilitar la reflexión sobre las relaciones entre el Perú y el Ecuador y es mejor comenzar poniendo a disposición del lector la información bibliográfica en la que se puede encontrar el antecedente de las situaciones ocurridas.- De otro ángulo, es el resultado del afán de un coleccionista, que almacena lo que está al alcance de los sentidos, para ir formando un museo imaginario. Así, los datos tratan de aprisionar los instantes; y los relatos, como los dibujos animados, pretenden reproducir el curso de los hechos. Unos y otros son inseparables y, al final, son la misma cosa. Escenas de la vida en común de dos pueblos, con sus penas y sus alegrías, en las que las acciones humanas son difíciles de penetrar, pues dentro de ellas se oculta el misterio de cada ser.- Está muy lejos de ser una memoria personal, pero sí tiene mucho de la memoria de los otros. Ello explica, quizá, cierto aire coloquial, porque los temas tratados—inclusive aquellos muy distantes hacia atrás- han sido materia que ha llenado muchos

de mis días... Por lo mismo que no creo mucho en el papel de juez atribuido a la historia, este ensayo no es una historia diplomática. Su pretensión, si la tuviese, sería la de suscitar preguntas. A pesar de su extensión, no supone haber agotado el tema central ni otros colaterales. Por el contrario, son importantes y variados los aspectos que no han sido tocados... Por último, vuelvo a las razones de esta publicación, mencionadas al iniciar esta nota. A ellas debo agregar el imperativo de cumplir con una responsabilidad, en relación con otros y respecto a mí mismo. En lo que dice a los demás, he tratado de llenar una ausencia, la que ha perjudicado la equilibrada comprensión de la relación política entre el Perú y el Ecuador... No se trata de una obra de vulgarización que intenta simplificar una cuestión tan compleja, sino de abrir su conocimiento, para que sea parte de la cultura general, por ser algo que se refiere a la institucionalización de los elementos del Estado: para encarar las exigencias de la relación internacional, más allá de los tratados de paz..." (Tomado de la "Nota Preliminar", con la cual el autor inicia su extenso y documentado ensayo, como él lo llama).

Comentario: El autor organiza y desarrolla su valioso trabajo en tres tomos; así, el Tomo I abarca: Parte I: Fuentes (Capítulo 1 Bibliografía peruana; Capítulo 2 Bibliografía ecuatoriana; Capítulo 3 Otras fuentes; Capítulo 4 Elenco de Actos Internacionales: bilaterales y multilaterales; Capítulo 5 Las Colecciones de tratados; y Capítulo 6 El Boletín del Ministerio de RR.EE.). El Tomo II abarca: Parte II: El control del espacio (Capítulo 7 El espacio en la época incaica; Capítulo 8 El espacio peruano a partir del siglo XVI; Capítulo 9 La cuestión de Guayaquil; Capítulo 10 Las misiones de Mainas; Capítulo 11 Iquitos: de reducción a capital de la Amazonia); Parte III: La ruptura (Capítulo 12 La unidad inicial; Capítulo 13 La ruptura y sus causas; Capítulo 14 Los primeros cincuenta años: 1830-1880); Parte IV: La acción diplomática (Capítulo 15 La búsqueda de solución; Capítulo 16 El arbitraje; Capítulo 17 La convención arbitral de 1887; Capítulo 18 El tratados de García-Herrera; Capítulo 19 El esquema político después de la Guerra del Pacífico). El Tomo III abarca: Parte V: Una larga porfía (Capítulo 20 El arbitraje del Rey de España; Capítulo 21 La Mediación de Argentina, Brasil y EE. UU.; Capítulo 22 Las Consecuencias del proceso arbitral; Capítulo 23 La Fórmula Mixta; Capítulo 24 Del Protocolo Castro Oyanguren-Ponce y las conferencias de Washington; Capítulo 25 Los problemas con Colombia; Capítulo 26 El Conflicto de 1941 y el Protocolo de Río de Janeiro; Capítulo 27 Del acatamiento pleno a la "tesis" de la nulidad). Parte VI: La voluntad de cooperación (Capítulo 28 La Política de "realizaciones positivas"; Capítulo 29 Los cimientos de la colaboración; Capítulo 30 La cooperación institucionalizada; Capítulo 31 La simiente del futuro; Capítulo 32 A modo de colofón). Parte VII: La visión del otro (Capítulo 33 La Imagen del Perú en el Ecuador; Capítulo 34 Una Visión de los países vecinos en los estudiantes peruanos). (LNR).